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Цена в розницу свободная.

«Ежегодная пресс�конференция Президента Рос�
сии Владимира Путина – это не только главное ин�
формационное событие в нашей стране. По сути, оно
является подведением социально�экономических
итогов года и логичным продолжением Послания Пре�
зидента Федеральному Собранию Российской Феде�
рации, только в более прикладном и конкретном фор�
мате через призму журналистского восприятия», �
сказал по итогам пресс�конференции Президента РФ
В. Путина Глава КЧР Рашид Темрезов.

По его мнению, в процессе беседы журналисты, по
традиции, затронули самые обсуждаемые и острые темы
внутренней и внешней информационной повестки. Не
обошли вниманием и проблемы в регионах.

«Как всегда было много конкретных вопросов, по кото�
рым глава государства давал четкие поручения, обязатель�
ные для выполнения, в том числе руководителям регио�
нов. Считаю, что Владимир Владимирович еще раз обо�
значил безусловные приоритеты, по которым будет разви�
ваться российская экономика, социальная сфера, внутрен�
няя и внешняя политика.

Обратил на себя внимание традиционно доверитель�
ный тон общения Президента с журналистами и журнали�
стов с главой государства. На мой взгляд, это отражает
общий уровень доверия россиян своему национальному
лидеру, который составляет более 85%», � подчеркнул Глава
Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов.

23 декабря Президент
России Владимир Путин
провел 12�ю большую
пресс�конференцию. Гла�
ва государства ответил
на  самые злободневные
вопросы, дал оценку ра�
боте правительства и  гу�
бернаторов, а  также на�
метил важнейшие темы
предстоящего года во
внутренней и  внешней
политике.

О состоянии экономики:
� Мы смотрим на резуль�

таты нашей работы за уходя�
щий год. Эти результаты по�
знаются в сравнении. По ито�
гам текущего года в России
будет рекордно низкий пока�
затель инфляции � менее 6%.
Спад по ВВП страны в про�
шлом году был 3,7%, в этом
году тоже небольшое сниже�
ние � скорее всего по году
будет снижение на 0,5�0,6%.
Сохраняется положительный
баланс внешней торговли,
сельское хозяйство демон�
стрирует хорошую динамику
в этом году.

В чем проблемы? Есть ли
они? Конечно есть. Нам нуж�
но обеспечить дальнейший
рост экономики и промыш�
ленного производства. У нас
припали реальные доходы
населения. Это ведет к сни�
жению потребительского
спроса и влияет на инвести�
ции. Что радует? Радует сни�
жение оттока капитала.  В
целом мы двигаемся в рам�
ках плана, который был
предъявлен обществу. Он

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов выра�
зил соболезнования родным и близким погибших в
результате крушения самолета Министерства оборо�
ны Российской Федерации ТУ�154 в Черном море.

Страшная трагедия унесла жизни артистов легендар�
ного ансамбля им. А.В. Александрова и его руководителя
генерал�лейтенанта Валерия Халилова, начальника управ�
ления культуры МО Антона Губанкова, военнослужащих,
российских журналистов, члена Совета при Президенте
России по правам человека, руководителя общественной
организации «Справедливая помощь» Елизаветы Глинки,
членов экипажа.

«От имени всех жителей Карачаево�Черкесии и от себя
лично выражаю самые глубокие соболезнования родным
и близким погибших в результате крушения самолета Ми�
нистерства обороны России ТУ�154 в Черном море. На
борту воздушного судна были люди, которые исполняли
свой профессиональный и гражданский долг и всегда стре�
мились туда, где они были нужны. Каждый погибший в ре�
зультате страшной трагедии – большая потеря для нашей
страны. Светлая память всем погибшим. Скорбим», � го�
ворится в соболезновании Главы КЧР Рашида Темрезова.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Большая прессконференция
Владимира Путина
реализуется, и реализуется
со знаком «плюс».

О ситуации в Алеппо
и урегулировании

сирийского вопроса:
� Без нашего участия ос�

вобождение Алеппо было бы
просто невозможно. Это
крупнейшая международная
гуманитарная акция. Этого
не могло случиться без ак�
тивной работы турецкого,
иранского и российского
руководства. И, конечно,
усилий сирийских властей.
Мы предложили провести в
Астане переговоры по уре�
гулированию сирийской
проблемы.

Об убийстве
российского посла

в Турции:
� Это было покушение на

Россию, на российско�ту�
рецкие отношения. Я скеп�
тически относился к словам,
что наш самолет был сбит
без санкции турецкого руко�
водства, но сейчас, после
убийства посла, я начинаю
верить, что все возможно.
Эта трагедия не помешает
развитию российско�турец�
ких отношений, мы будем

стремиться их развивать.
Нам удавалось последний
год находить компромиссы,
рассчитываю, что мы будем
находить их и в будущем.

О ракетно�ядерном
потенциале:

� Мы сильнее любого по�
тенциального агрессора.
Должен сказать, и мы этого
не скрываем, мы действи�
тельно проделали очень
большую работу по модер�
низации нашего ракетно�
ядерного потенциала. Что
касается Трампа, он и рань�
ше говорил об укреплении
ядерной составляющей обо�
роны США, больше удивля�

ют заявления действующей
администрации США, кото�
рые начали доказывать, что
у них самые мощные воору�
женные силы. С этим никто и
не спорил. Мы действуем в
строгом соответствии со
всеми нашими договоренно�
стями, в том числе СНВ�3.

Об отношениях
с Украиной:

� Мы делаем все для
того, чтобы удерживаемые с
обеих сторон лица были ос�
вобождены. Чем более пол�
ным будет этот обмен, тем
лучше.  В свое время прези�
дент Порошенко высказал
идею обмена «всех на всех».

Я с этим полностью согла�
сен, но позднее выяснилось,
что за этой формулой скры�
ваются детали, которые не
устраивают представителей
Донбасса.  Если уж всех на
всех, то надо принять реше�
ние о помиловании и всех
выпустить.

По поводу режиссеров и
журналистов: журналисты
должны заниматься журна�
листикой, а режиссеры �
производством спектаклей
и фильмов.  Что нам делать,
если кинорежиссер, а это
доказано в суде, готовился
к совершению терактов? Его
отпустить только за то, что
он режиссер? Чем он отли�
чается от кадрового сотруд�
ника разведки? Мы сегодня
отпустим одних, а завтра
придут другие.

О досрочных выборах
Президента:

� Досрочные выборы
Президента в России в сле�
дующем году возможны, но
нецелесообразны.

О новых налогах:
� Когда мы вводили плос�

кую шкалу НДФЛ, было мно�
го опасений: не потеряет ли
бюджет деньги? Но сборы
этого налога увеличились в
семь раз.

Социальная справедли�
вость может быть достигну�

та без изменений плоской
шкалы, в частности можно
увеличить налог на дорогую
недвижимость и дорогие
машины.

Правительству поручено
создать реестр неналоговых
платежей, чтобы ясно пони�
мать, что происходит в ре�
гионах с точки зрения этой
нагрузки. Главный способ
сдерживать тарифы � пони�
жать инфляцию.

Об исках Сечина к СМИ:
� Сечин, как и другие, кто

обращается в суды, что они
должны делать для защиты
чести и достоинства? Они
идут в суд. Им к вам с дуби�
ной, что ли, приходить?

Для РБК сумма в 300
тысяч рублей � ничтожная, я
не думаю, что это суще�
ственно повлияет на хозяй�
ственную деятельность хол�
динга.

То, что пресса пощипы�
вает чиновников и предста�
вителей крупного бизнеса,
это хорошо.

О патриотизме:
� У нас нет другого объе�

диняющего начала. Государ�
ство будет поддерживать
патриотизм как объединяю�
щий фактор.

Надо отличать здравый
смысл от всякой пены, кото�
рая возникает на этой вол�
не. Хулиганы и есть хулига�
ны. Но делить хулиганов на
своих и чужих нельзя.

По материалам
информагентств.

«Прессконференция Президента –
это логичное продолжение его

Послания Федеральному Собранию
в более прикладном формате»

Р. ТЕМРЕЗОВ:

Глава КарачаевоЧеркесии
выразил соболезнования

23 декабря на базе
действующей в Карачае�
во�Черкесии Зеленчукс�
кой гидроэлектростан�
ции состоялась торже�
ственная церемония от�
крытия единственной в
Российской Федерации
ГЭС�ГАЭС. В единый гид�

роэнергетический объект
по самым современным
технологиям, аналогов
которым нет в России,
были объединены 2 сис�
темы гидроэлектростан�
ции и гидроаккумулирую�
щей электростанции, по�
зволяющие вырабаты�
вать электроэнергию в
круглосуточном режиме,
практически независимо
от уровня воды в реке.

В ТОРЖЕСТВЕННОЙ це�
ремонии приняли участие
Глава Карачаево�Черкес�
ской Республики Рашид
Темрезов, член правления,
первый заместитель гене�
рального директора, глав�
ный инженер ПАО «РусГид�
ро» Борис Богуш, замести�
тель полномочного пред�
ставителя Президента РФ в
Северо�Кавказском феде�
ральном округе Андрей
Шишкин,  помощник мини�
стра по делам Северного
Кавказа Сергей Прокопов.

Право запуска уникаль�
ного и принципиально ново�
го энергетического объекта
Зеленчукская ГЭС�ГАЭС
было предоставлено Главе
КЧР Рашиду Темрезову и
члену правления ПАО «Рус�
Гидро», первому заместите�
лю генерального директо�
ра, главному инженеру ком�
пании Борису Богушу.

Глава Карачаево�Черке�
сии Рашид Темрезов по�
здравил гостей и сотрудни�
ков компании «РусГидро» с
открытием ГЭС�ГАЭС, от�
метив, что открытие гидро�
энергетического объекта
приурочено к профессио�
нальному празднику – Дню
энергетика.

� Масштаб этого события
вполне сопоставим со зна�
менитыми народными
стройками, которые на про�
тяжении десятилетий фор�
мировали энергетическую
систему России. Сегодня мы
ввели в строй базовый гид�
роэнергетический комплекс
будущего каскада ГЭС � Зе�
ленчукскую ГЭС�ГАЭС, кото�
рая станет центром опера�
тивного регулирования и
балансировки энергосисте�
мы Северного Кавказа.
Дальше нас ждут не менее
уникальные объекты этого
каскада, такие как Средне�
Аксаутская МГЭС, Верхне�

Красногорская ГЭС, Нижне�
Красногогорская ГЭС, � ска�
зал Р. Темрезов.

Рашид Темрезов побла�
годарил генерального ди�
ректора компании «РусГид�
ро» Николая Шульгинова,
всех, кто принимал участие
в строительстве этого
объекта. Также он подчерк�
нул, что благодаря вводу
объекта в эксплуатацию Ка�
рачаево�Черкесия суще�
ственно увеличит объем
электроэнергии, поставляе�
мой на российский энерго�
рынок, а уровень обеспе�
ченности республики соб�
ственной электроэнергией
увеличится до 45%. На се�
годняшний день «РусГидро»
является одним из самых
крупных налогоплательщи�
ков и приносит порядка 300
миллионов налоговых по�
ступлений в бюджет рес�
публики. Обновленная Зе�
ленчукская ГЭС�ГАЭС уве�
личит налоговые поступле�
ния в республиканский
бюджет на 140 миллионов
рублей в год.

От лица компании член
правления ПАО «Русгидро»,
первый заместитель гене�
рального директора, глав�
ный инженер компании Бо�
рис Богуш отметил, что пуск
Зеленчукской ГЭС�ГАЭС это
волнительное событие в
жизни Карачаево�Черкес�
ской Республики и в жизни

«РусГидро». 
� По поручению гене�

рального директора Нико�
лая Шульгинова, который
стоял у истоков этого собы�
тия, выражаю большую бла�
годарность за неоценимую
помощь и сопровождение,
которое мы чувствовали со
стороны руководства рес�
публики. И сегодня мы ви�
дим логическое заверше�
ние уникального проекта, в
котором впервые в России
совмещены 2 технологии
выработки электроэнергии,
� сказал Борис Богуш.

Как отметил далее Бо�
рис Богуш, следующий
этап, который намерена ре�
ализовать компания ПАО
«Русгидро» на территории
Карачаево�Черкесии, – это
строительство малых гид�
роэлектростанций. Уже
принято решение о строи�
тельстве трех малых ГЭС в
Карачаево�Черкесии, Ка�
бардино�Балкарии и в Став�
ропольском крае.

Свои поздравления в
адрес Карачаево�Черкесии,
строителей и руководства
компании «РусГидро» также
выразил заместитель пол�
номочного представителя
Президента России в СКФО
Андрей Шишкин.

Как отмечалось на цере�
монии открытия, гидротех�
нический потенциал Кара�
чаево�Черкесии очень вы�

сок, однако сегодня он ис�
пользуется не более чем на
15%. Собственной генера�
ции хватает на удовлетво�
рение чуть более трети
энергопотребления респуб�
лики. Энергодефицит ком�
пенсируется перетоками из

кальным гидроэнергетичес�
ким объектом, посредством
которого удастся аккумули�
ровать (запасать) электри�
ческую энергию, возвращая
ее в энергосистему по мере
необходимости. В часы,
когда в энергосистеме из�

ЗЕЛЕНЧУКСКАЯ
ГЭСГАЭС В СТРОЮ!

Коротко

В Черкесске прошли тра�
диционные новогодние
елки мэра города для детей
из малообеспеченных се�
мей, детей, оказавшихся в
трудной жизненной ситуа�
ции, добившихся значи�
тельных успехов в учебе,
спорте, и детей�инвалидов.
В праздничных представле�
ниях приняли участие в об�
щей сложности около трех�
сот пятидесяти детей, каж�
дому из которых вручили
сладкий подарок от мэра.
Как рассказала начальник
Управления социальной за�
щиты населения мэрии Чер�
кесска Елена Йенсен�Да�
нильчук, еще около двухсот
новогодних подарков будут
доставлены на дом тем де�
тям, кто в силу ограничен�
ных возможностей здоро�
вья не смог присутствовать
на празднике.

В Министерстве строи�
тельства и жилищно�комму�
нального хозяйства руково�
дители проектов Координа�
ционного совета по органи�
зации дорожного движения
провели конференцию для
представителей муниципа�
литетов республики. Гости
рассказали, что из себя
представляет комплексная
схема организации дорож�
ного движения, для чего и
как она разрабатывается, а
также о программе комп�
лексного развития транс�
портной инфраструктуры
поселений.

Более 150 учащихся при�
няли участие в районном
фестивале агитбригад «Мы
выбираем жизнь!», прове�
денном в рамках муници�
пальной подпрограммы
«Профилактика безнадзор�
ности и правонарушений не�
совершеннолетних в Кара�
чаевском муниципальном
районе на 2016 – 2018
годы». С помощью творчес�
ких приемов, песен, танцев
и постановок ребята выра�
зили свою приверженность
здоровому образу жизни.
Победителем жюри назвало
агитбригаду СОШ а. Верхняя
Теберда. Второе место по�
делили агитбригады СОШ а.
Кумыша им. М. Батчаева и
СОШ п. Новый Карачай им.
М. К. Эльканова. Третье ме�
сто присуждено агитбрига�
дам СОШ п. Правокубанско�
го и СОШ а. Хумара.

Уважаемые сотрудники и ветераны спасательных служб
Карачаево�Черкесии!

Поздравляем вас с профессиональным праздником �
Днем спасателя России!

Сегодня уже трудно представить современную жизнь
без вашей работы. Жители нашей страны знают: что бы ни
случилось, спасатели оперативно придут на помощь, будь
то несчастный случай в горах, пожар, наводнение, техно�
генная катастрофа.

Поисково�спасательный отряд Карачаево�Черкесской
Республики по праву считается одним из лучших в стране.
Приумножая опыт и знания ветеранов, заложивших осно�
вы поисково�спасательной службы, современные спаса�
тели достойно и с честью выполняют свой профессиональ�
ный долг, всегда оказываясь там, где нужна помощь.

Примите слова благодарности за ваш круглосуточный
самоотверженный труд, за вашу готовность прийти на
помощь людям, попавшим в беду, за мужество и верность
профессии.

Уважаемые спасатели и ветераны службы, желаем вам
крепкого здоровья, благополучия в семьях и удачи, кото�
рая так необходима в вашей нелегкой профессии!

Глава Карачаево�Черкесской Республики
Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.

Председатель Народного Собрания (Парламента)
Карачаево�Черкесской Республики

А. И. ИВАНОВ.
Председатель Правительства

Карачаево�Черкесской Республики
А. А. ОЗОВ.

С Днем спасателя
Российской Федерации!

соседних регионов, что не�
гативно влияет на форми�
рование тарифной полити�
ки и качество электроснаб�
жения потребителей в КЧР.
Для решения этих проблем
и было начато строитель�
ство Зеленчукской ГЭС�
ГАЭС.

Проект Зеленчукской
ГЭС–ГАЭС является пер�
вым, принципиально новым
опытом в нашей стране по
проектированию технологи�
ческого оборудования и
сооружения ГАЭС с напора�
ми воды 220�230 м. В Рос�
сии работает Загорская
ГАЭС в Подмосковье, а Зе�
ленчукская стала первой в
стране ГЭС�ГАЭС. Ее два
гидроагрегата (их мощ�
ность при работе в качестве
насосов составляет 160
МВт, в качестве генерато�
ров � 140 МВт) повысят на�
дежность работы энергоси�
стемы всего Северного Кав�
каза. Ожидаемая среднего�
довая выработка электро�
энергии � 162 миллиона ки�
ловатт /час в год, что позво�
лит в значительной степени
покрыть потребность Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики в электроэнергии.

Новая гидроаккумулиру�
ющая станция является уни�

быток электрической энер�
гии (преимущественно но�
чью), гидроагрегаты ГАЭС
будут функционировать в
качестве насосов и, потреб�
ляя дешевую избыточную
энергию, перекачивать
воду из нижнего бассейна в
верхний аккумулирующий
бассейн на высоту несколь�
ко десятков и сотен метров.
Эта вода будет использова�
на для выработки электро�
энергии в период пиковых
нагрузок утром и днем.
ГАЭС � высокоманевренный
объект, число пусков обра�
тимых гидроагрегатов ГАЭС
достигает нескольких сотен
(500�700) в месяц, а иногда
составляет около 30 пусков
в сутки.

Ввод ГЭС�ГАЭС в эксп�
луатацию позволит суще�
ственно увеличить объем
электроэнергии, поставляе�
мой на российский энерго�
рынок, а уровень обеспе�
ченности республики соб�
ственной электроэнергией
увеличится до 45%. Вместе
с тем ГЭС�ГАЭС выступит в
качестве центра оператив�
ного регулирования и ба�
лансировки энергосистемы
СКФО.

Раиса АРНАУТОВА.
Фото автора.

Коротко

На днях сотрудники Управ�
ления ФССП России по КЧР
пришли на Станцию перели�
вания крови в Черкесске, что�
бы безвозмездно поделить�
ся своей кровью с теми, кто
нуждается в помощи. Это не
единственная добрая акция,
в которой принимают участие
представители службы су�
дебных приставов � они ока�
зывают помощь детям�сиро�
там, детям, оказавшимся в
сложной жизненной ситуа�
ции, принимают участие в
различного рода благотвори�
тельных мероприятиях.

В республиканском ин�
ституте повышения квали�
фикации работников обра�
зования состоялся семинар

«Организационно�методи�
ческое сопровождение вне�
дрения ФГОС по ТОП�50».
Его участники: представите�
ли Министерства образова�
ния и науки КЧР, руководи�
тели образовательных орга�
низаций среднего профес�
сионального образования
республики, их заместители
по учебно�производствен�
ной работе � обсудили воп�
росы реализации первооче�
редных мероприятий по
обеспечению в Карачаево�
Черкесии подготовки кадров
по наиболее востребован�
ным и перспективным спе�
циальностям и рабочим про�
фессиям (ТОП�50) в соот�
ветствии с международными
стандартами и передовыми
технологиями.
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ДВАДЦАТЬ седьмого
декабря свой про�

фессиональный праздник
отмечают по�настоящему
мужественные, сильные
и благородные люди –
спасатели. Приходят в
эту профессию по�разно�
му, но совершенно точно
можно сказать, пусть это
и прозвучит избито, слу�
чайных людей здесь нет,
а если таковые и попада�
ются, надолго не задер�
живаются. Потому что –
скажу еще одним штам�
пом – спасатель это не
профессия, а призвание.

СПАСАТЕЛЬ I класса КЧ
ПСО Николай Беспалый
оказался здесь по зову
души. Многие до сих пор
помнят страшное лето 2002
года. Тогда в июне на юге
России из�за сильных про�
ливных дождей произошло
крупное наводнение, в ре�
зультате которого в общей
сложности пострадали свы�
ше трехсот тысяч человек.
Николай на тот момент ра�
ботал в службе безопасно�
сти Управления Большого
Ставропольского канала.
Когда случилось стихийное
бедствие, понял, что не
может оставаться в сторо�
не от чужой беды. А увидев
воочию работу спасателей,
уже не сомневался в том,
какому делу хотел бы посвя�
тить свою жизнь.

В 2005 году Николая
Беспалого приняли в Кара�
чаево�Черкесский поиско�
во�спасательный отряд. За
одиннадцать лет работы в
отряде он спас не одну че�
ловеческую жизнь, участво�
вал в спасательных опера�
циях не только в родной
республике, но и за ее пре�
делами. Так, в августе 2008
года в составе оперативной
группы МЧС России Нико�

НЕДАВНО центральные
СМИ опубликовали

рейтинг лучших городов
России для проживания. На
первом месте оказался
Краснодар. Далее следова�
ли Сургут, Екатеринбург,
Южно�Сахалинск, Мур�
манск, Белгород, Воронеж,
Магнитогорск. В десятке
лучших оказался и Ростов�
на�Дону. Что ж тут удиви�
тельного, скажете вы, это
города�миллионники, со
своей давно сложившейся
историей, развитой про�
мышленностью и инфра�
структурой. Однако, нет нас
и в сотне лучших малых го�
родов России, где в числе
лидеров Тобольск, Азов,
Арзамас, Осташков, Ени�
сейск, Зарайск, Болгар (Та�
тарстан), Сергиев Посад,
Переславль�Залесский.

И возглавили они рей�
тинг не только по причине
своей уникальности в пла�
не культурного наследия
(хотя и это имеет значение
� там, где культура домини�
рует, и людям живется луч�
ше), они оказались, образ�
но говоря, впереди плане�
ты всей по качеству жизни,
куда входят такие критерии,
как возросший уровень до�
ходов населения (несмотря
на мировой экономический
кризис, о котором почему�
то вспоминают всегда, ког�
да образуются прорехи в
финансировании той или
иной отрасли), занятость
населения, обеспеченность
жильем, безопасность,
всплеск рождаемости, здо�
ровая экология, высокий
уровень развития здравоох�
ранения и образования
(когда в школах достаточно
педагогов, а в больницах � с
избытком медсестер и ня�
нечек, не говоря уж о вра�
чах), отсутствие препонов
для развития малого и
среднего бизнеса и мн. др.

«Круглый стол»

У ГОРОДА
ДОЛЖНО БЫТЬ
СВОЕ ЛИЦО

Чего не хватает нашим
городам (а их в республике
всего три � Черкесск, Кара�
чаевск и Усть�Джегута), что�
бы людям в них жилось ком�
фортно и достойно, чтобы
многочисленные гости,
приезжающие в Карачаево�
Черкесию, уезжали отсюда,
пораженные не только на�
шей уникальной природой
(если в нее не вкладывать
средства, исчезнет и этот
источник нашего существо�
вания), но прежде всего на�
шим гостеприимством, на�
шей культурой � об этом шла
речь в Общественной пала�
те КЧР, где в минувшую сре�
ду прошел «круглый стол»
по теме :»Облик городских
округов Карачаево�Черкес�
ской Республики глазами
жителей».

В числе участников
встречи были представите�
ли мэрии Черкесска, Рос�
потребнадзора, Управления
ветеринарии КЧР, МВД по
КЧР, республиканского
объединения профсоюзов,
национальных обществен�
ных организаций, вузов
республики, проектных
организаций, члены Обще�
ственной палаты.

А так как большинство из
них являются жителями
республиканской столицы,
посчитаем их высказывания
мнением горожан. Начнем с
того, чем можем похвас�
таться? То есть, что можно
положить на чашу весов в
плане достоинств нашего
города.

Как отметил председа�
тель комиссии по соблюде�
нию законности, правопо�
рядка и общественного кон�
троля, член Общественной
палаты КЧР Олег Чесноков,
для мониторинга ситуации
была создана рабочая груп�
па, которая побывала во
всех городах республики.
Определенная работа в пла�
не улучшения облика горо�
да была проведена в Чер�
кесске. Взять ту же улицу
Первомайскую, Доватора,
парк культуры и отдыха «Зе�
леный остров», появились

новые игровые и спортив�
ные площадки в ряде райо�
нов города, торгово�раз�
влекательные центры «Рос�
сия» и «Панорама», состоя�
лось открытие шахматного
клуба.

Не заметить изменений
нельзя, продолжал доклад�
чик, и тем не менее, если
смотреть в целом, то все
эти положительные измене�
ния меркнут на фоне хао�
тичной застройки города.

Дома строятся так близко
друг к другу, что можно
только удивляться, кто и
какими руководствовался
соображениями, давая раз�
решение на подобное
«строительство».

«Лидируем» мы и по ко�
личеству торговых точек на
душу населения, причем
построенных где придется и
как придется. Кто�то урвал
часть земли у проезжей ча�
сти дороги, кто�то залез на
тротуар.

– Взять, к примеру, юж�
ную часть города, так назы�
ваемый «квартал бедняков»,
� вступила в обсуждение
председатель Карачаево�
Черкесского республиканс�
кого объединения органи�
заций профсоюзов Раиса
Айбазова, � улицы узенькие,
ни проехать, ни пройти. Кто�
то поставил забор на сере�
дине тротуара, кто�то уста�
новил ограждающие цепи. Я
обращаю внимание мэрии �
наведите порядок на улице
Полянской, возьмите ситу�

ацию на контроль.
– Один из блогеров, по�

бывавший в Карачаево�Чер�
кесии, Илья Варламов напи�
сал на своей страничке:
«Черкесск на звание столи�
цы не тянет», � сказал руко�
водитель обособленного
подразделения автономной
некоммерческой организа�
ции «Международное объе�
динение содействия разви�
тию абазино�абхазского эт�
носа «Алашара», член Об�

щественной палаты Рама�
зан Мхце. � Действительно,
отойдите на сто шагов от
центра и увидите неприг�
лядную картину, царящую
во многих дворах .

Его поддержала руково�
дитель ООО «Техпроект»
Валентина Кратова:

– Когда�то наш город
был приятен для прогулок.
Может, и не все улицы были
заасфальтированы, но каж�
дая была с тротуаром. Се�
годня по большинству улиц
республиканской столицы
пройти невозможно. Не то
что тротуаров, там уже нет
и бордюров, зеленой зоны.
За городское пространство
� а это территория от забо�
ра до забора� должны отве�
чать местные органы влас�
ти. Если кто�то из домовла�
дельцев нарушил это про�
странство, то должен за это
нести ответственность. К
сожалению, спросить с него
зачастую не получается, и
даже в судебном порядке.

О том, что при наличии

Генерального плана разви�
тия Черкесска в городе нет
детального планирования
каждого квартала рассказа�
ла руководитель ООО «Эс�
киз» Ирина Кудинова.

– Мы уже неоднократно,
� говорила она, � поднима�
ли эту проблему, а воз, как
говорится, и ныне там. Го�
род задыхается от обилия
торговых ларьков всевоз�
можных форм и «расцве�
ток», от большого количе�

ства автотранспорта. Пора
уже подумать о строитель�
стве многоуровневых пар�
ковок, о сокращении торго�
вых площадей.

– О каком архитектурном
облике городов и весей на�
шей республики можно го�
ворить, � вступил в разго�
вор председатель Агропро�
мышленного союза товаро�
производителей КЧР, член
Общественной палаты КЧР
Рамазан Койчуев, � если у
нас нет специалистов архи�
текторов. Вот вы, кто по
образованию? � обратился
он к присутствующему на
встрече начальнику Управ�
ления архитектуры, градос�
троительства и земельных
отношений мэрии муници�
пального образования г.
Черкесска Рашиду Эркено�
ву.

И услышал в подтверж�
дение своих слов:

– Юрист.
– Я хочу сначала по го�

роду Карачаевску сказать, �
продолжал Койчуев.� За

состояние улицы Ленина в
нашем городе нужно су�
дить. Там, где стоит Горян�
ка, символ нашего города,
каким�то нелепым образом
пытаются встроить высотку.
Возьмите Усть�Джегуту, по�
пробуйте после 17 часов из
Черкесска проехать в сто�
рону Карачаевска � беско�
нечные пробки, а ведь к нам
едут туристов со всей стра�
ны. В выходной невозмож�
но проехать к колхозному
рынку в Черкесске � такой
коллапс на дорогах. Но ре�
шить�то проблему вовсе не
сложно � есть такое поня�

тие реверсивный пропуск
транспорта. Почему, к при�
меру, в Черкесске не заста�
вить владельцев торговых
точек выкупить площади
для парковочных мест. Это
что, сложно, или это кого�
то обидит?

Не мог не сказать Рама�
зан Исмаилович о том, как
застраиваются в столице
Карачаево�Черкесии троту�
ары, причем прямо «под
носом» у руководства горо�
да и республики:

– На тротуаре на пере�
крестке Ленина и Комсо�
мольской, � продолжал он,
� «разместилось» кафе. У
здания Минсельхоза
«встроили» магазин, торгу�
ющий холодильниками. И
таких примеров можно при�
вести множество. При этом
возводится все это безоб�
разие, иначе не скажешь, не
без ведома городских вла�
стей. Отдельная тема для
разговора � состояние на�
ших «легких», зеленого
фонда города. На его под�
держание из бюджета не
выделено ни одного рубля.
Беспокоит и сохранность
зеленых насаждений. Рубят
много, а вот восстанавлива�

ют ли?
Далеко не всегда, гово�

рили участники встречи.
Так и не восстановлены до
сих пор деревья, которые
были срублены в парке
Победы напротив здания
городской прокуратуры.
Зеленстрой сослался тогда
на то, что деревья отжили
свой век, хотя более старые
продолжают в этом парке
существовать и ныне, и
обещал высадить кустарни�
ки. Увы, ни деревьев, ни ку�
старников...

Годами не решается
проблема торговли на
близлежащих к колхозному
рынку улицах Магазинной и
Лаара.

– Мелкая торговля, � го�
ворила декан факультета
иностранных языков КЧФ
МФПУ «Синергия», предсе�
датель комиссии по вопро�
сам сохранения культурно�
го и духовного наследия,
развития культуры и искус�
ства Общественной палаты
КЧР Зухра Караева, � не
отрегулирована никакими
законодательными актами.
Междомовые пространства
все застроены. Я такого ни
в одном городе страны не
видела. Смотреть стыдно, а
мы в этом городе живем .
Улицу Лаара превратили в
стационарный оптовый
склад, здесь стоят «разу�
тые» автомобили, причем,
днем и ночью, в которые
можно все что угодно спря�
тать, и не только картошку
или капусту. И это в такие
непростые времена, когда
на карту поставлена безо�
пасность граждан.

Беспокоила участников
встречи и несанкциониро�
ванная торговля на улицах
города овощами и фрукта�
ми, хлебом, молочными из�
делиями. На что представи�
тели Роспотребнадзора и
Управления ветеринарии
КЧР сказали, что их органи�
зации не вправе запретить
такую торговлю.

– Ваши службы для того
и существуют, � заметила
председатель Обществен�

ной палаты Вера Молдова�
нова, � чтобы контролиро�
вать санитарно�эпидеми�
ческую ситуацию в городе,
республике. Неужели для
того, чтобы принять какие�
то меры, необходимо ждать
случая массового зараже�
ния детей или отравления
концентратом для ванн
«Боярышник» взрослых, как
это было в Иркутске?!

Ввиду того, что для ма�
лого бизнеса объявлены
так называемые «канику�
лы», в результате чего они
не могут подвергаться про�
веркам, выход, как поясни�
ли представители ве�
домств, один � ваша реак�
ция, уважаемые жители го�
рода и, соответственно,
наши читатели на ту или
иную ситуацию. Не нравит�
ся, к примеру, что на улице
Магазинной торгуют хле�
бом на тротуарах, пишите в
соответствующие инстан�
ции, а еще лучше � сразу в
прокуратуру.

Побороться с явления�
ми, которые портят жизнь
горожан, можно и при по�
мощи административных
комиссий. Но для этого
должна быть воля руковод�
ства города. Кстати, в эти
комиссии можно включать
и сотрудников полиции, и
Управления ветеринарии, и
Роспотребнадзора, а пред�
ставителей СМИ пригла�
шать все это освещать. Гля�
дишь, общими усилиями и
сделаем Черкесск настоя�
щей столицей нашего реги�
она, чтобы всякие заезжие
блогеры позавидовали
тому, как здорово мы здесь
живем!

И еще на что хотелось
бы обратить внимание го�
родских властей. Очень
верно в ходе «круглого сто�
ла» заметил Рамазан Кой�
чуев � у наших городов нет
этнического лица. Чтобы
город, тем более столица,
был узнаваем, он должен
иметь свое лицо � самобыт�
ное и неповторимое.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.

ЭТОТ вопрос волнует
многих наших читате�

лей. А также, как долго
действует штраф, какая
была скидка при его оп�
лате, какими бывают
штрафы. На эти и другие
вопросы отвечает пресс�
служба МВД по КЧР:

� ШТРАФЫ ГИБДД быва�
ют двух видов: от инспекто�
ров и от дорожных камер.
Разница в том, что инспек�
тор выписывает штраф по
номеру водительского удо�
стоверения, а камеры � по
номеру автомобиля. Если
вы одолжите машину другу
и инспектор остановит его
за нарушение, штраф зап�
латит друг. А если наруше�
ние заметит камера, штраф
придет вам. Принципиаль�
ной разницы между штра�
фами нет: и тот, и другой
нужно оплачивать.

С момента получения
штрафа у вас есть 70 дней,
чтобы с ним разобраться:
10 дней на обжалование и
60 � на оплату. Чтобы не
было проблем с судом, оп�
латите заранее, так платеж
успеет пройти.

Штраф действует два
года плюс 10 дней, выде�
ленные на обжалование.
Если за это время вы его не
оплатили, не обжаловали, а
ГИБДД не передали его в
службу судебных приста�
вов, платить не придется.
Но такого почти не бывает,
поэтому запомните срок �
70 дней на оплату со дня вы�
ставления. Дата выписки
штрафа напечатана на кви�
танции и видна в базе дан�
ных штрафов.

Так называемый «Закон
о скидке на штрафы ГИБДД»
– это Федеральный закон №
437�ФЗ «О внесении изме�
нений в Кодекс Российской
Федерации об администра�
тивных правонарушениях в
части совершенствования
взыскания штрафов за ад�
министративные правона�
рушения в области дорож�
ного движения», который
был подписан Президентом
РФ В. Путиным ещё 22 де�

Спрашивали � отвечаем

Как не просрочить
штрафы ГИБДД

кабря 2014 года, и который
вводит принципиально но�
вый, альтернативный поря�
док уплаты штрафов за ряд
административных право�
нарушений в области до�
рожного движения.

Так, согласно данному
закону, статья 32.2 КоАП РФ
дополняется частью 1.3, из
которой следует, что право�
нарушителю в области до�
рожного движения предос�
тавляется 50�типроцентная
«скидка» на сумму штрафа
(кроме указанных случаев),
при условии, если правона�
рушитель оплатит его не
позднее 20 дней со дня
вынесения постановления о
его наложении.

Через 70 дней штраф
считается просроченным, и
ГИБДД передает его в Фе�
деральную службу судеб�
ных приставов. Но сначала
инспекторы составляют
протокол, по которому
штраф увеличивается
вдвое, но на сумму не мень�
ше, чем тысяча рублей. Ког�
да штраф отдали судебным
приставам, он превращает�
ся в судебную задолжен�
ность. Приставы открывают
по ней исполнительное про�
изводство.

С момента открытия ис�
полнительного производ�
ства у должника есть 5 дней
на добровольное погаше�
ние задолженности. Если не
оплатить её за это время,
включается механизм при�
нудительного взыскания:
теперь должника будут ра�
зыскивать и требовать оп�
латы. К оплате добавится
исполнительский сбор � 7%
от суммы долга, но не мень�
ше 1000 рублей.

Из�за долга пристав име�

ет право выписать штрафни�
ку запрет на выезд за грани�
цу. Считается, что такой зап�
рет выписывают при сумме
долга от 10 000 рублей. На
самом деле, эта сумма ниг�
де не прописана в законе,
поэтому могут не выпустить
за границу и при меньшем
долге.

Запрет появляется в ба�
зе пограничников, и долж�
ника останавливают прямо
в аэропорту, несмотря на
билеты и визу. Даже если
должник захочет оплатить
долг на границе, это не по�
может, потому что нужно
несколько дней, чтобы оп�
лата прошла.

Чтобы вовремя оплатить
штраф, необходимо регу�
лярно проверять штрафы по
базе ГИБДД на госуслугах:
gosuslugi.ru. Госуслуги под�
ключены к полной офици�
альной базе штрафов и по�
казывают их первыми. Опла�
тить штраф можно здесь же.

Платеж по штрафу по�
ступает не на портал госус�
луг, а на счета ГИБДД в
Федеральном казначей�
стве. Через несколько дней
штраф снимают.

Часто задают вопрос,
можно ли оплачивать штра�
фы напрямую инспектору?

Сейчас � нет. Инспекто�
ры не уполномочены прини�
мать к оплате штрафов бан�
ковские карты или налич�
ные. Передавая инспектору
деньги, вы даете взятку �
это уголовное преступле�
ние.

У ГИБДД есть планы вне�
дрить прием банковских
карт на месте, однако пока
этой возможности нет. Да�
вать инспектору деньги �
противозаконно.

«ГОРЫ НЕ ПОКОРЯЮТ,
НА НИХ ВОСХОДЯТ»

лай прибыл в Цхинвал.
� Когда я из новостей по

телевизору узнал о нападе�
нии Грузии на Южную Осе�
тию, я очень переживал и
ждал, что Россия не бросит
жителей республики. В
Цхинвал мы прибыли 10
августа. Город был наполо�
вину разрушен, смотреть на
то, что там происходило,
было очень тяжело, �
делится Николай Бес�
палый. Он пробыл
там  двадцать дней,
вместе с остальны�
ми спасателями
раздавал продук�
ты, медикаменты,
оказывал помощь
больным и ране�
ным, помогал вы�
возить беженцев.

Еще одной на�
долго запомнив�
шейся команди�
ровкой стал вы�
езд в Сочи во
время проведе�
ния Олимпийских
и Паралимпийских
зимних игр в 2014
году.

– На меня боль�
шое впечатление
произвели спорт�
смены�паралим�
пийцы. Знаете, не
многие здоровые
люди могут так кататься на
лыжах, как они. Их упорство
и умение преодолевать
трудности вдохновляет, �
отмечает Николай.

За свою работу в Сочи он
был награжден памятной
медалью «За участие в под�

готовке и проведении XXII
Олимпийских игр и XI Пара�
лимпийских зимних игр
2014 года в г. Сочи».

Сегодня Николай Беспа�
лый работает в горах, обес�
печивая безопасность тури�

стов. Горы, к слову, его са�
мая большая страсть. Дру�
зья и коллеги рассказыва�
ют, что за одну смену Нико�
лай (не зря его в отряде
прозвали «энерджайзер»)
может совершить пять –
шесть восхождений на Эль�
брус. На вопрос, «как ему
удалось покорить  высочай�
шую вершину Европы», Ни�
колай отвечает:

� Горы не покоряются,
на них восходят, если они
разрешают. Главное –
правильно оценить свои
силы. Горы не любят са�
монадеянных и бес�
печных.

Здесь же, в горах,
Николай обрел и лич�
ное счастье в лице
супруги Марины, с ко�

торой они познакоми�
лись в туристическом
лагере. Она, к слову,
также трудится в
чрезвычайном ве�

домстве – психоло�
гом. Вместе супруги

воспитывают двоих до�
черей � Софью и Свет�
лану.

В свой профессио�
нальный праздник Ни�
колай Беспалый вмес�
те с коллегами будет

находиться на дежур�
стве. Впереди новогод�

ние праздники, а это значит,
что для спасателей начина�
ется самая «горячая пора».
Расслабляться нельзя.

Мария КЛОКОВА.
НА СНИМКЕ: спасатель

I класса КЧ ПСО Николай
БЕСПАЛЫЙ.

ТЕМОЙ обсуждения стал
порядок предоставления го�
суслуг в электронном виде и
электронные сервисы ФССП
России.

Как отметил А. Кишмахов,
на Едином портале государ�
ственных услуг (ЕПГУ) любой
гражданин может получить
информацию о государ�
ственной услуге, предостав�
ляемой Федеральной служ�
бой судебных приставов.
Таким образом можно, на�
пример,  получить информа�
цию по находящимся на ис�
полнении исполнительным
производствам в отношении
физического и юридическо�
го лица. Получить предостав�
ляемую ФССП России госус�
лугу на портале могут только
зарегистрированные на нем
пользователи. Для получе�

У с т ь � Д ж е г у т и н с к о й
межрайонной проку�

ратурой проведена про�
верка исполнения органа�
ми местного самоуправ�
ления законодательства
при реализации меропри�
ятий федеральной про�
граммы «Жилище» на
2015�2020 годы».

В ходе проверки выявле�
ны нарушения норм жилищ�
ного законодательства.

Так, граждане признава�
лись органами местного са�
моуправления нуждающи�

Без статуса малоимущих
мися в улучшении жилищных
условий без основополага�
ющего документа, подтвер�
ждающего их социальный
статус  малоимущих.

Вследствие данных нару�
шений главами администра�
ций муниципального района,
городского и  сельских по�
селений был изданы проти�
воречащие закону админис�
тративные регламенты пре�
доставления муниципальной
услуги «Постановка граждан
на учет в качестве нуждаю�
щихся в жилых помещениях»,

где отсутствовало требова�
ние о необходимости предо�
ставления гражданами ре�
шения уполномоченного
органа о признании их  ма�
лоимущими для последую�
щей постановки на учет в
качестве нуждающихся в
улучшении жилищных усло�
вий.

По итогам проверки меж�
районной прокуратурой на
административные регла�
менты были принесены про�
тесты, которые рассмотрены
и удовлетворены.   В резуль�
тате прокурорского вмеша�
тельства административные
регламенты приведены в со�
ответствие с федеральным
законодательством.

В прокуратуре КЧР

В ЭЛЕКТРОННОЙ ФОРМЕ УДОБНЕЕ
В УПРАВЛЕНИИ ФССП России по КЧР в продолже�

ние мероприятий «Служба судебных приставов
разъясняет» состоялась пресс�конференция замести�
теля руководителя управления � заместителя главно�
го судебного пристава республики А. Кишмахова.

ния госуслуги гражданину
необходимо зайти на портал
госуслуг по адресу:
www.gosuslugi.ru. Найти пре�
доставляемую ФССП России
госуслугу можно в каталоге
услуг, далее зайдя во вклад�
ку «Органы власти», выбрав
Федеральную службу судеб�
ных приставов.

Также воспользоваться
предоставляемыми ФССП
России госуслугами можно и
через систему поиска, в поле
которой надо ввести аббре�
виатуру «ФССП».

Заместитель главного су�
дебного пристава КЧР обра�
тил внимание присутствую�
щих на то, что начиная с мая
2016 года служба судебных
приставов предлагает жите�
лям республики еще одну ус�
лугу, предоставляемую в

электронном виде. Речь идёт
о сервисе «Электронная оче�
редь», который позволяет
гражданам посредством
официального интернет�сай�
та службы направить заявку
на личный приём к должнос�
тным лицам управления. Для
этого любой пользователь
может, пройдя следующую
последовательность: «Обра�
щения» � раздел находится
на главной странице сайта,
далее � «Личный приём граж�
дан», далее � «Запись на лич�
ный приём», в любое удоб�
ное для себя время и в лю�
бом удобном для себя месте
записаться на личный приём.

Записаться на личный
приём посредством сайта
управления можно к замес�
тителям руководителя управ�
ления, начальникам отделов
аппарата управления, на�
чальникам отделов — стар�
шим судебным приставам и
судебным приставам�испол�
нителям структурных под�
разделений управления.

Предварительная запись
осуществляется на период
не более 30 дней со дня, сле�
дующего за текущим, и про�
изводится на имеющиеся
свободные периоды време�
ни. В случае корректного за�
полнения поля адреса элек�
тронной почты на указанный
адрес будет выслана копия
талона�подтверждения.

Далее заместитель руко�
водителя управления А. Киш�
махов пояснил, что наряду с
этим организована работа по
предоставлению справочной
информации в телефонном
режиме. Для этой цели на
постоянной основе функци�
онируют специально выде�
ленные телефонные номера
и установлены дежурства
должностных лиц городских,
районных отделов судебных
приставов управления. Пе�
речень контактных номеров
телефонов размещён в под�
разделе «Контакты» раздела
«Об Управлении» сайта Уп�
равления ФССП России по
КЧР.

Подготовила
Полина СЕМЕНЧЕНКО.

ЧЕСТВОВАЛИ
ЭНЕРГЕТИКОВ
В БОЛЬШОМ зале Дома

Правительства КЧР
состоялось торжество,
приуроченное ко Дню
энергетика. Работников
отрасли поздравляли
представители Народно�
го Собрания КЧР, Прави�
тельства республики, фи�
лиала «МРСК Северного
Кавказа».

МИНИСТР промышлен�
ности и торговли республи�
ки Мурат Аргунов отметил
значительные успехи реги�
она в развитии отрасли. В
первую очередь речь об
открытии крупнейшего гид�
ротехнического объекта Зе�
ленчукская ГЭС�ГАЭС, что
позволит увеличить мощ�
ность вырабатываемой в
республике электроэнергии
вдвое. Есть серьёзные на�
работки и на других пред�
приятиях, относящихся к
сфере энергетики. Побла�
годарив за эти успехи, ми�
нистр пожелал виновникам
торжества ещё больших до�
стижений на профессио�
нальном поприще, благопо�
лучия и здоровья.

От имени председателя
Народного Собрания КЧР
Александра Иванова и все�
го депутатского корпуса
энергетиков поздравил за�
меститель председателя
комитета по промышленно�
сти, транспорту, строитель�
ству, связи и энергетике
Заур Дзугов. Отличившим�
ся работникам отрасли он
вручил Почётные грамоты
Президиума Парламента
Карачаево�Черкесии. Депу�
тат лично поздравил со�
трудников филиала ПАО
«МРСК Северного Кавказа»
Мухарби Байбагисова и Ас�
лана Гочияева.

Для Людмилы Середы,
инженера по эксплуатации
производственно�техни�
ческого отдела АО «Распре�
делительная сетевая ком�
пания», и ее коллеги Сергея
Филиппенко, водителя�
электромонтера производ�
ственно�электротехничес�
кой лаборатории этого же
предприятия, этот день,
безусловно, запомнится как
праздник. За многолетний
добросовестный труд оба
они получили награды от�
раслевого министерства.

Также на торжестве
энергетикам вручили По�
чётные грамоты Минэнерго
России, Правительства Ка�
рачаево�Черкесии и Мини�
стерства промышленности
и торговли КЧР.

Ольга МИХАЙЛОВА.
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ДЕТИ – НАШЕ БУДУЩЕЕ.
И БОЛЬНЫЕ – ТОЖЕВ  МОЛОДОСТИ каждая

девушка рисует свой
образ идеального мужчины.
Вот и у Эсмеральды было
такое желание, чтобы ей
встретился в жизни краси�
вый, порядочный, добрый
мужчина, с которым можно
было бы пройтись с гордо�
стью по улицам родного
грузинского села, порадо�
вать родителей, соседей…

Когда она познакоми�
лась с Геннадием Терсено�
вым, то поняла, что в этом
парне все это органично
соединилось. И она, не
долго думая, ответила со�
гласием на предложение
руки и сердца этому муже�
ственному, привлекатель�
ному парню…

Грузия – разгул мечтам
везде и всюду! Но молодые
мечтали поднакопить денег
и купить квартиру в Верий�
ском квартале старого Тби�
лиси, сплошь задрапиро�
ванном вьющейся китайс�

Год матери
и ребенка

кой розой и поднимающем�
ся крутыми улочками к под�
ножью горы, где располо�
жилась церковь Святого
Давида, которого они осо�
бо почитали.

Однако не тут�то было.
Грузия на тот момент по�
грязла в сильнейшем эко�
номическом кризисе. Без�
работица. Постоянные кон�
фликты с Абхазией, Южной
Осетией… Постоянное во�
доснабжение, газ и элект�
ричество – предел мечта�
ний жителей Грузии как в
городах, так и в селах, де�
ревнях. И тогда брат Эсме�
ральды уговорил их пере�
ехать в Карачаево�Черке�
сию.

Геннадию тут же предло�
жили работу в Карачаевс�
ком узле связи, а вот с жи�
льем возникли проблемы,
которые разрешились сле�
дующим образом. Терсено�
вым предложили крохотную
комнатенку в здании быв�
шей конторы, которое было
отдано после ее переезда
в новый офис под общежи�
тие сотрудникам. Это было
в 1984 году. Ныне дом №
40, который стоит на выез�

де из города в сторону Уч�
куланского ущелья в нево�
образимой череде каких�то
стройдворов, производ�
ственных помещений, гара�
жей и в котором прожива�
ют четыре семьи, можно
найти с большим трудом…
Да�да, сейчас его можно
назвать домом, а тогда Тер�
сеновы жили в крохотной
комнатенке, как я уже ска�
зала, без окон, без удобств.
Словно чулан.

� Ну да ничего, � сказал
Гена, � руки–ноги есть, ос�
тальное приложится.

Но тут родился Женя.
Поначалу никто из врачей
либо родных не забил тре�
вогу, потому как родился
красивый большеглазый
мальчуган. Малость неспо�
койный, но на то и ребенок.

Затем – страшный диагноз.
Умственная отсталость в
степени идиотизма с выра�
женным нарушением пове�
дения.

Для любой семьи ребе�
нок с ограниченными воз�
можностями здоровья ста�
новится тяжким бременем,
жизненным испытанием.
Но если слепой или глухой
в нашем обществе вызыва�
ет жалость, то умственно
отсталый оскорбляет обы�
вателя своим видом, запа�
хом, присутствием. И пото�
му этих детей, как только
становится ясен диагноз,
врачи зачастую настоятель�
но рекомендуют сдавать в
интернат. Хотя еще когда
было сказано знаменитым
немецким философом
Штайнером: «Не сдавать в

богадельню, а готовить
нужно ребенка к тому, что�
бы он присоединился к
людям».

Вот и Терсеновых врачи
стали уговаривать сдать
сына в социальное учреж�
дение. Но те не сдавались:
«Наш сын не выживет в ин�
тернате. Он плоть от нашей
плоти, а значит, ему нужны,
как никому другому, наши
уход, внимание и родитель�
ская любовь». И, собрав все
свои силы, настойчивость,
терпение, они попытались
сделать все, чтобы разру�
шить кокон безумия, в ко�
торый судьба и природа
заточили их малыша.

Когда изрядно поднадо�
ели местным врачам, суп�
руги стали с ребенком ез�
дить в Ставрополь, благо

тогда Карачаево�Черкесия
входила в состав Ставро�
польского края.

� Вот сколько буду жить,
буду помнить этого челове�
ка, � говорит Эсмеральда, �
так получилось, что в то
время в Ставрополе повы�
шал свою квалификацию
невропатолог из Карачаев�
ска Шамиль Добаевич Ка�
ракотов. К нашему велико�
му сожалению, его уже нет
в живых. Сердце… Так вот,
в Ставрополе – за давнос�
тью лет фамилий, должно�
стей специалистов, осмат�
ривавших моего сына, не
помню – один из докторов
в присутствии Шамиля До�
баевича сказал нам, что су�
ществует положение о го�
сударственном учреждении
медико�социальной экс�

пертизы, так называемой
ВТЭК, где на первое место
выходят вопросы не столь�
ко трудоспособности,
сколько социальной защи�
ты граждан. Иными слова�
ми, инвалиды, находящие�
ся в таком же положении,
как мой сын, могут претен�
довать на льготы типа ин�
валидной коляски и отдель�
ной комнаты со всеми
удобствами.

Шамиль Каракотов по
возвращении в Карачаевск
лично посетил жилье Тер�
сеновых, дабы удостове�
риться в истинном положе�
нии дел. Пугающая неуст�
роенность быта семьи на�
столько потрясла его, что
он взялся помочь Терсено�
вым с оформлением доку�
ментов на получение бла�
гоустроенной квартиры.

«Стоит ли говорить о том,
что в таких условиях не толь�
ко больной � здоровый ре�
бенок долго не протянет,
запах и сырость, как в погре�
бе», � говорил он, посещая
тот или иной чиновничий
кабинет. В очередь на улуч�
шение жилья Терсеновых
поставили, правда, тогдаш�

ний заместитель председа�
теля горисполкома А. Ширай
не преминул с редчайшим
цинизмом заметить: «Ждать
придется долго, у нас таких
идиотов по городу штук
тридцать наберется». У Эс�
меральды перехватило ды�
хание, она хотела плюнуть
ему в лицо и сказать: «Бо�
лезнь не может быть оскор�
блением – это беда. Страш�
ная беда. Так что не смей ос�
корблять моего ребенка», �
но не смогла и выбежала из
кабинета, чтобы не распла�
каться перед бездушным чи�
новником…

Обескураженная той
встречей, женщина долго
не решалась переступить
порог Дома Советов, тем
более что списки, в которых
значилась их фамилия и
которые были вывешены на
первом этаже в самом люд�
ном и обозримом месте,
муж время от времени про�
сматривал и приходил до�
мой, радостно потирая
руки: «Все в порядке. Оче�
редь продвигается». А тут
еще забрезжила робкая на�
дежда…

Окончание на 4�й стр.

ЮНЫЕ
И ОДАРЕННЫЕ

В Черкесске талантливым детям,
занимающимся техническим творче�
ством, вручили премию мэра городаРЕГИОНАЛЬНЫЙ этап

XXV Международных
Рождественских образо�
вательных чтений прошел
в минувшую среду в Чер�
кесске. В нем приняли
участие спикер респуб�
ликанского Парламента
Александр Иванов, пред�
седатель Координацион�
ного центра мусульман
Северного Кавказа Исма�
ил�хаджи Бердиев, архи�
епископ Пятигорский и
Черкесский Феофилакт,
министр образования и
науки Инна Кравченко,
министр по делам нацио�
нальностей, массовым
коммуникациям и печати
Мурат Хапиштов, ми�
нистр туризма, курортов
и молодежной политики
Анзор Эркенов, депутаты
Народного Собрания КЧР,
представители духовен�
ства и журналисты. На об�
суждение была вынесена
тема «1917�2017: уроки
столетия».

Александр Иванов, от�
крывая заседание, сказал:
«Минувшее столетие пре�
подало нам много уроков,
но, пожалуй, важнейший из
них то, что мы поняли –
нельзя жить без веры в
душе. И неважно, какую ре�
лигию исповедует человек,
заповеди любой из них учат
духовности, нравственнос�
ти, человеколюбию. Имен�
но это является залогом
мира и стабильности в та�
ких многонациональных и
многоконфессиональных
регионах, как Карачаево�
Черкесия, и в целом всей
России».

Владыка Феофилакт
подчеркнул, что тема итогов
минувшего столетия обсуж�
дается не для того, чтобы
давать оценки прошедше�
му, а для того, чтобы сде�

БИТВА ЗА УМЫ И ДУШИ МОЛОДЫХ –
ЭТО БИТВА ЗА БУДУЩЕЕ РОССИИ

лать выводы: «К истории
надо относиться как к сво�
ей семье – бывает, в семье
ссорятся родители, болеют
дети, бывает, мы кого�то
приобретаем и кого�то те�
ряем, бывают справедли�
вые и несправедливые по�
ступки, но главным являет�
ся понимание того, что это
наша семья. Отсюда и по�
нимание истории нашего
Отечества – это моя исто�
рия, это история моих пред�
ков. Конечно, оценки важ�
ны, но не для того, чтобы
найти виновных, а для того,
чтобы найти лекарства для
исцеления полученных
ран». Владыка также сказал,
что публичная дискуссия –
это поиск друзей, и подчер�
кнул, что Парламент Кара�
чаево�Черкесии первым в
СКФО стал площадкой для
диалога, потом этот опыт
переняли другие субъекты.
Архиепископ вспомнил сло�
ва Главы Карачаево�Черке�
сии Рашида Темрезова на
освящении нового храма в
поселке Кавказском, пост�
роенного рядом с мечетью:
«Мы живем не рядом, мы

живем вместе». Именно та�
кая позиция позволяет со�
обща решать все проблемы
и отражать внешние вызо�
вы экстремизма.

В своем выступлении
муфтий Исмаил�хаджи Бер�
диев отметил важность
того, что руководство со�
временной России извлек�
ло уроки из прошлого. «Наш
Президент Владимир Вла�
димирович Путин понимает
значимость религии для
общества. И пусть по Кон�
ституции религия отделена
от государства, вера для
нашей страны очень важна,
религия не может быть вне
государства. И создание
Фонда поддержки исламс�
кой культуры, науки и обра�
зования свидетельствует об
этом понимании. За минув�
шее столетие были траги�
ческие события и репрес�
сии. Но, несмотря на попыт�
ки разобщить нас, дружба и
единство народов страны
остаются крепкими. Это
происходит именно потому,
что нас многое объединяет.
И мы это понимаем», � кон�
статировал Исмаил�хаджи

Бердиев.
Министр образования и

науки КЧР Инна Кравченко
отметила, что будущее че�
ловечества определяется
не только достижениями
научно�технического про�
гресса, но и мыслями, на�
строениями людей, их ду�
ховными ориентирами.
«Битва за умы и души моло�
дых поколений, всех наших
граждан – это битва за бу�
дущее России», � подчерк�
нула министр.

Проблему духовно�нрав�
ственного воспитания под�
растающего поколения
обозначили в своих выступ�
лениях депутат Народного
Собрания КЧР, председа�
тель Карачаево�Черкесско�
го регионального отделения
международной обще�
ственной организации «Им�
ператорское православное
Палестинское Общество»
Марина Дудкина, депутат
Парламента КЧР, директор
Центра образования г. Чер�
кесска Елена Ляшова.

Главный редактор газеты
«День республики» Евгений
Кратов привел в пример ре�

зультаты опроса о знании
молодежью смысла празд�
ничных дат, проведенного
журналистами газеты в
преддверии Дня народного
единства. Увы, молодежь
уже не знает ничего о собы�
тиях 1917 года, но и смысл
событий 1612 года, которые
мы вспоминаем 4 ноября,
также не известен. «Чело�
век, не знающий своего про�
шлого, рискует повторить те
же ошибки, которые совер�
шали его предки, � сказал
Евгений Владимирович. � Я
надеюсь, что наша сегод�
няшняя встреча актуализи�
рует очень серьезную тему:
чрезвычайно важно, чтобы
детей учили не «любить или
не любить», а «знать и це�
нить». В истории были раз�
ные страницы – кровавые,
трагические, героические –
но все это часть нашей ис�
тории, и вырвать ни один
кусочек нельзя. Ведь пропа�
ганда против государства
строится на незнании граж�
данами его истории. Пример
тому нынешняя Украина: за
одно поколение там про�
изошла полная трансформа�
ция массового сознания».

Завершился региональ�
ный этап XXV Международ�
ных Рождественских обра�
зовательных чтений заклю�
чением новой редакции
Соглашения о сотрудниче�
стве между Министерством
образования и науки Кара�
чаево�Черкесии и Пятигор�
ской и Черкесской епархи�
ей Русской Православной
Церкви, в рамках которого
предполагается участие
епархии в обеспечении
школ республики учебника�
ми «Основы религиозных
культур и светской этики».

Ольга МИХАЙЛОВА.
Фото

Алены РАСПУТИНОЙ.

В ПРЕДДВЕРИИ прове�
дения новогодних ме�

роприятий в здании рес�
публиканского государ�
ственного учреждения
«Русский театр драмы
и комедии» в Черкес�
ске прошли конт�
рольно�проверочные
пожарно�тактические
учения.

ПО ТАКТИЧЕСКОМУ
замыслу учений, в ре�
зультате короткого за�
мыкания  электропро�
водки на сцене драмати�
ческого театра возник
условный пожар.  Пламя
мгновенно распростра�
нилось по сцене, дым
стал заполнять помеще�
ния.  Сразу же информа�
ция о происшествии по�
ступила на пульт диспет�
чера центрального пунк�
та пожарной связи, нача�
лась эвакуация людей.

На месте происшествия
был развернут штаб пожа�
ротушения. К работе при�
ступили звенья газодымо�
защитной службы. Подклю�
чившиеся к дыхательным
аппаратам пожарные про�
вели разведку.  Пострадав�
ших, обнаруженных  огне�
борцами,  встречали у выхо�
да спасатели городской
службы «911», они и пере�
дали статистов в руки ра�
ботников  скорой помощи.

В это время спасатели
Карачаево�Черкесского по�
исково�спасательного от�
ряда МЧС России помогли
спуститься с крыши здания
театра по навесной пере�
праве последнему условно

ТОРЖЕСТВЕННАЯ цере�
мония чествования ла�

уреатов премии � учени�
ков Станции юных техни�
ков (СЮТ) � состоялась во
Дворце культуры в минув�
шую среду. От имени
мэра республиканской
столицы детей и их роди�
телей поприветствовала
его первый заместитель
Роза Хаджиголова.

� Я ИСКРЕННЕ поздрав�
ляю всех ребят с получени�
ем достойной награды.
Премия мэра вручается уже
во второй раз. В прошлом
году ее были удостоены
пятеро ребят, в этом – пят�
надцать. И я думаю, что в
дальнейшем лауреатов
будет еще больше, � от�
метила Р. Хаджиголова.
Пожелав успехов  в буду�
щем, она вручила ребятам
дипломы.

Среди награжденных –
семиклассник Максим
Евдокимов, за плечами
которого многочислен�
ные победы в различ�
ных олимпиадах и кон�
курсах. На Станции
юных техников он зани�
мается четвертый год,
посещает кружок авиа�
моделирования.

� Мой дедушка и мой
дядя строили модели само�
летов и ракет и привели в
кружок меня с братом. Нам
сразу понравилось, это
очень увлекательно. В буду�
щем хочу быть пилотом и
летать на настоящем само�
лете, � поделился Максим.

К слову, старший брат
мальчика, Данил, в про�
шлом году также стал лау�
реатом премии мэра горо�
да Черкесска. Родители ре�
бят своими сыновьями гор�
дятся и всячески поддержи�
вают их увлечение.

� Полученную премию
планируем направить на

приобретение нового ком�
пьютера, чтобы дети и даль�
ше могли заниматься тем,
что им по душе, � подели�
лась мама ребят Анна Алек�
сандровна.

Также на торжественной
церемонии дипломами
были отмечены и занимав�
шиеся с ребятами препода�
ватели за отличную подго�
товку учащихся в меропри�
ятиях технической направ�
ленности, профессиона�
лизм и преданность своему
делу, педагогический та�
лант и трудолюбие.

� Радует, что ребят, про�
являющих интерес к техни�

ческому творчеству, с каж�
дым годом становится все
больше, при том что это до�
вольно сложное и трудоем�
кое занятие. Но те знания,
умения и навыки, которые
ребята получают на Стан�
ции юных техников, потом,
в будущем, им очень приго�
дятся, � отметил директор
СЮТ Андрей Уманский и до�
бавил, что на станции се�
годня занимаются 452 ре�
бенка.

Завершилась церемо�
ния праздничным концер�
том с участием детских
творческих коллективов.

Мария КЛОКОВА.

ПРОШЛИ УЧЕНИЯ
вести эвакуацию, при�
нять первичные меры
по тушению пожара.
Кроме того, проверя�
лись реагирование бо�
евых расчетов подраз�
делений Черкесского
пожарно�спасательного
гарнизона, слаженность
работы звеньев  газо�
дымозащитной службы.
В итоге все задейство�
ванные службы показа�
ли слаженные и про�
фессиональные дей�

ствия, � отметил  замести�
тель начальника Главного
управления МЧС России по
Карачаево�Черкесской Рес�
публике по Государствен�
ной противопожарной служ�
бе  полковник внутренней
службы Антон Приходько.

Пресс�служба
ГУ МЧС России по КЧР.

пострадавшему, кото�
рый был в бессозна�
тельном состоянии, и
передали его специа�
листам территориаль�
ного центра медицины
катастроф.

П о ж а р н о � с п а с а �
тельные расчеты про�
вели работу по туше�
нию условного пожара
на всех участках, лик�
видировали очаг ус�
ловного возгорания и не до�
пустили распространение
пламени.

� В ходе учений отраба�
тывались в первую очередь
действия работников объ�
екта, которые должны в мо�
мент загорания сообщить
своевременно в службу спа�
сения о происшествии, про�

Коротко

В минувшее воскресе�
нье, 25 декабря, курорт «Ар�
хыз» торжественно отпраз�
дновал начало горнолыжно�
го сезона, открытого 3 де�
кабря. Новогоднее настро�
ение гостям курорта созда�
вали Дед Мороз и Снегуроч�
ка, которые специально
«десантировались» к архыз�
ским елкам еще до прихода
Нового года. На главной
площади туристической де�
ревни Романтик все жела�
ющие участвовали в весе�
лых конкурсах, хороводах и
интерактивных играх, где
разыгрывались памятные
призы и сувениры от курор�
та. Работал яркий фото�по�
инт, где можно было сфо�
тографироваться с Дедом
Морозом и Снегурочкой. А
не замерзнуть на холоде по�
сетителям «Архыза» помо�
гал DJ�сет, который сопро�
вождал праздничные ме�
роприятия в течение всего
дня. По завершении празд�
ника прошел флешмоб на
самую массовую фотогра�
фию гостей «Архыза».

Десять организаций
среднего профессиональ�
ного образования приняли
участие в республиканском
конкурсе воспитательных
проектов образовательных
учреждений СПО по нарко�
профилактике и пропаганде
здорового образа жизни в
молодежной среде. В Ми�

нистерстве образования и
науки КЧР определили по�
бедителей и на днях прове�
ли церемонию их награжде�
ния. Так, первое место за�
воевал проект «Инноваци�
онные технологии в сфере
наркопрофилактики» педа�
гога�психолога Марины Ар�
гуновой и студенческого
комитета республиканского
многопрофильного техно�
логического колледжа (г.
Черкесск). На втором мес�
те � программа по профи�
лактике употребления ПАВ
и пропаганде здорового
образа жизни в колледже
«На страже здоровья» педа�
гога�психолога Назират Бо�
рануковой и студкомитета
республиканского коллед�
жа индустрии питания, ту�
ризма и сервиса (г. Чер�
кесск). Замкнула тройку
призеров воспитательная
программа «Мы выбираем
жизнь» заведующей воспи�
тательным сектором Танзи�
ли Джолоовой, психолога
Айшат Эркеновой и актива
студсовета республиканс�
кого механико�технологи�
ческого колледжа (с. Перво�
майское).

В МКОУ «Лицей № 1 г.
Усть�Джегуты» подвели ито�
ги олимпиады «Плюс». Луч�
шие учащиеся были награж�
дены почетными грамотами
и дипломами. Как считает
педколлектив лицея, учас�
тие детей в таких олимпиа�
дах развивает их мышле�
ние, способствует лучшему
усвоению учебного матери�
ала.

ЛИПА – именное такое
слово часто исполь�

зуется для обозначения
подделки. Оно настолько
плотно вошло в нашу
жизнь, что мы редко за�
думываемся о том, когда
произносим его. Но поче�
му именно липа, а не оль�
ха, береза или, напри�
мер, клен � неужели де�
рево часто лжет или ли�
повые цветы поддель�
ные?

Для того чтобы отве�
тить на этот вопрос, да�
вайте окунемся в исто�
рию. Ведь еще с древно�
сти мастера активно ис�
пользовали древесину
липы для своих поделок.
Тут и стоит искать причи�
ну возникновения столь
оригинального синонима.

ПОДДЕЛЬНЫЕ ПЕЧАТИ
ИЗ ЛИПЫ

Первый вариант берет
корни из древней истории,
когда письменность только
осваивалась. В те времена
для утверждения докумен�
тов использовали печати,
которые изготавливали из
металлических пластин.
Особые умельцы научились
подделывать царские печа�

Это интересно Почему подделку
называют липой?

ти из липы, которая отлича�
лась податливостью и мяг�
костью. Вырезая липовые
печати, мошенники получа�
ли подделку с ровными кра�
ями и качественным оттис�
ком. Со временем секрет
подделок был раскрыт и
липовые клише приобрели
не только прямое, но и пе�
реносное значение.

КАРТОЧНЫЕ ШУЛЕРЫ С
ЛИПКИМИ НАКЛЕЙКАМИ

Второй вариант возник�
новения популярного сино�
нима подделки связан с кар�
точным шулерством. Игроки
использовали специальную
уловку, чтобы обмануть кол�
лег во время игры. Они опус�
кали руки под стол, где на
поверхность карты крепили
дополнительные значки, ко�
торые увеличивали достоин�
ство карты. Такое хитрое до�
полнение называли «липок».
Через короткое время об�
ман был замечен и на картах
стали дополнительно указы�
вать их масть и достоинство,
чтобы избавиться от нечес�
тных игроков.

Существует еще одна
версия возникновения липо�
вого синонима, и она тоже
связана с карточными игра�
ми. Шулеры склеивали кар�
ты между собой, чтобы со�
здать иллюзию того, что карт
не две, а одна, и в нужный
момент достать именно ту,
которая позволит выиграть.

ЛИПОВЫЕ ЛАПТИ
Возможно, негативное

значение слова «липа» свя�
зано с тем, что лапти пле�
лись из липового лыка и
были совсем недолговечны.
� хватало их на 2�3 недели.
Отсюда «липовый» � нена�
дежный, некачественный.

До сих пор неизвестно,
что стало первопричиной
появления слова «липовый»
для обозначения подделки.
Каждая из версий имеет
право на жизнь. Кажется,
что первый вариант с под�
дельными печатями больше
всего похож на правду. Но
на то он и липовый, чтобы
обманывать и не давать нам
понять, при каких условиях
и когда он возник.

В эти дни инспекторы отделения надзор�
ной деятельности и профилактической ра�
боты по Хабезскому и Абазинскому райо�
нам провели с работниками и персоналом
общеобразовательной школы аула  Эль�
бурган занятие на тему: «Обеспечение по�
жарной безопасности при проведении но�
вогодних и рождественских мероприятий»
и «О запрете использования пиротехничес�
ких изделий». Всем участникам встречи
были вручены памятки о соблюдении норм
пожарной безопасности.

Коротко
В преддверии Дня спасателя сотрудни�

ки Главного управления МЧС России по Ка�
рачаево�Черкесии посетили   ветерана
службы В. Садаклиева.  Владимир Петро�
вича работает в системе гражданской обо�
роны и сегодня – он трудится в Управле�
нии КЧР по обеспечению мероприятий
гражданской обороны, предупреждения и
ликвидации ЧС и пожарной безопасности.
Сотрудники Главного управления вырази�
ли особую признательность ветерану  за
вклад в дело развития гражданской обо�
роны республики и вручили ему памятный
подарок.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

4 декабря 2016 г. скоро�
постижно скончался на 78
году жизни генеральный ди�
ректор ООО «Хабезтранс�
ком», заслуженный работник
транспорта Российской Фе�
дерации, заслуженный ра�
ботник автомобильного
транспорта Карачаево�Чер�
кесской Республики, ветеран
труда и автомобильного
транспорта Ставропольского
и Карачаево�Черкесского
транспортных управлений
Юрий Муратович Туаршев.

Юрий Муратович прожил
большую и достойную жизнь.
Начав трудовой путь с рабо�
чих профессий, пройдя воин�
скую службу в рядах Советс�
кой Армии и получив высшее
образование в Новочеркас�
ском политехническом ин�
ституте, Юрий Муратович
вернулся в родной аул Хабез,
в котором создал уникальный

ТУАРШЕВА
Юрия Муратовича

производственно�транспорт�
ный комплекс. Более 40 лет
Юрий Муратович руководил
Хабезским автотранспорт�
ным предприятием, входив�
шим в число лучших не толь�
ко в Карачаево�Черкесии, но
и во всей стране. Его личные
заслуги как руководителя от�
мечены многочисленными
государственными и обще�
ственными наградами, в том
числе орденом Дружбы наро�
дов СССР, медалью «За вклад
в развитие российской эко�
номики».

Юрий Муратович оставил
огромный след в виде добрых
дел, заслужил искреннее ува�
жение и любовь окружающих.
Люди будут помнить о его че�
стности и глубокой порядоч�
ности, безграничной доброте,
щедрости и милосердии, впи�
танной с молоком матери
нравственной потребности
помогать каждому, кто нужда�
ется во внимании и участии.

Выражаем соболезнова�
ния родным и близким Юрия
Муратовича, скорбим вмес�
те с вами по поводу тяжёлой
и невосполнимой утраты.

Светлая память о нашем
друге, товарище и брате, че�
ловеке с большой буквы
Юрии Муратовиче Туаршеве
навсегда сохранится в серд�
цах всех, кому посчастливи�
лось его знать.

Друзья, коллеги,
товарищи.

Памяти

Требуются
на работу:
водители  на легко	

вой автомобиль, ЗИЛ,
КамАЗ; машинист ав�
токрана.

Обр. по тел.
22
85
50.

1. Начальник Паросилового хозяйства (котельная): обра	
зование высшее или среднетехническое. Стаж работы не ме	
нее 3	х лет. Оклад 35000 рублей.

2. Мастер Паросилового хозяйства: образование средне	
техническое, стаж не менее 3	х лет. Оклад 	 28000 рублей.

3. Операторы котельной установки. Оклад 20000 рублей.
4. Рабочие на производство (дробильщики сырья, варщик

сырья) работа по сменам.
Обращаться по тел.: 8�928�027�89�23, 8�928�380�25�07.

ОАО «ФЛОРА КАВКАЗА» ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ
в обособленное подразделение находящееся

по адресу: г. Карачаевск, ул. Заводская, 2

котлеты по�киевски из
куриного филе (халал) в го	
товом и замороженном виде,
картофель�фри.

ВЫПОЛНЯЕМ ЗАКАЗЫ
на любое количество, для
обслуживания всевозмож"
ных мероприятий (корпора�
тивы, дни рождения, свадь�
бы и т. д.).

Доставка по КЧР.
Тел. 8�928�030�16�88.

ООО «ГЕРМЕС»
ПРЕДЛАГАЕТ:

1. Администрация Малокарачаевского муниципального
района предоставляет в аренду следующие земельные учас	
тки из категории земель населенных пунктов для ведения
личного подсобного хозяйства:

— КЧР, Малокарачаевский р	н, с. Учкекен, ул. Камыш	Ку	
лакская, участок № 12, с кадастровым номером
09:08:0020103:682, площадью 1200 кв.м;

— КЧР, Малокарачаевский р	н, с. Красный Курган 800м от
с. Красный Курган, участок № 3, с кадастровым

номером 09:08:0020103:667, площадью 1100 кв.м;
— КЧР, Малокарачаевский р	н, с. Красный Курган 800м от

с. Красный Курган, участок № 5, с кадастровым
номером 09:08:0020103:663, площадью 900 кв.м;
— КЧР, Малокарачаевский р	н, с. Красный Курган 800м от

с. Красный Курган, участок № 6, с кадастровым
номером 09:08:0020103:670, площадью 850 кв.м;
— КЧР, Малокарачаевский р	н, с. Красный Курган 800м от

с. Красный Курган, участок № 8, с кадастровым
номером 09:08:0020103:678, площадью 850 кв.м;
— КЧР, Малокарачаевский р	н, с. Красный Курган 800м от

с. Красный Курган, участок № 10, с кадастровым номером
09:08:0020103:661, площадью 1100 кв.м;

— КЧР, Малокарачаевский р	н, с. Красный Курган 800м от
с. Красный Курган, участок № 11, с кадастровым номером
09:08:0020103:666, площадью 1100 кв.м;

— КЧР, Малокарачаевский р	н, с. Красный Курган 800м от
с. Красный Курган, участок № 12, с кадастровым номером
09:08:0020103:671, площадью 1100 кв.м;

— КЧР, Малокарачаевский р	н, с. Красный Курган 800м от
с. Красный Курган, участок № 13, с кадастровым номером
09:08:0020103:662, площадью 1100 кв.м;

— КЧР, Малокарачаевский район, с .Хасаут, участок № 1,
с кадастровым номером 09:08:0190101:12, площадью 1000 кв.м;

— КЧР, Малокарачаевский район, с .Хасаут, участок № 2,
с кадастровым номером 09:08:0190101:11, площадью 1000 кв.м;

— КЧР, Малокарачаевский район, с .Хасаут, участок № 3,
с кадастровым номером 09:08:0190101:13, площадью 1000 кв.м.

2. Граждане или крестьянские (фермерские) хозяйства, за	
интересованные в предоставлении земельных участков ука	
занных в пункте 1, в течение тридцати дней соответственно со
дня опубликования данного извещения вправе подавать заяв	
ления о намерении участвовать в аукционе на право заключе	
ния договоров аренды земельных участков. Заявления прини	
маются по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, д.120, каб. 42.

3. Дата начала приема заявлений: 28.12.2016 г. в 10	00,
дата окончания приема заявлений: 27.01.2017 г. в 17	00.

* Формы и перечень всех необходимых документов приве	
дены в извещении, с которым можно ознакомиться на офици	
альном сайте торгов www.torgi.gov.ru или на официальном сайте
администрации www.mkarachay.ru

Администрация Хабезского муниципального района ин	
формирует о возможности предоставления земельного
участка в собственность за плату, мерою 1500 кв.м, с
кадастровым номером 09:03:0020116:13, расположенно	
го по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Зеюко, ул. У.
Хабекова, д. 117 «а», категория земель: земли населен	
ных пунктов, для ведения личного подсобного хозяйства.

Граждане, заинтересованные в предоставлении в соб	
ственность за плату земельного участка для ведения лич	
ного подсобного хозяйства, в течение тридцати дней со
дня опубликования извещения вправе подать заявление
о намерении участвовать в аукционе по продаже права
аренды такого земельного участка лично или посредством
почтовой связи в администрацию Хабезского муниципаль	
ного района по адресу: КЧР, Хабезский р	н, а. Хабез, ул.
Советская, 27.

По этому же адресу заинтересованные граждане мо	
гут ознакомиться со схемой расположения земельного
участка.

РАЗНОЕ

Утерянное санитарно�
эпидемиологическое заключе�
ние № 09.01.03000.М.
000 274.12.12. от 05.12.12 г. на
РГБЛПУ «РВФД» выданный Уп�
равлением Федеральной служ�
бы  по надзору в сфере защиты
прав потребителей и благопо�
лучия человека по КЧР, считать
недействительным.

Кадастровым инженером Эркеновым Султаном Борисови	
чем (квалификационный аттестат 09	16	76 г. Черкесск, ул.
Калантаевского, 36, тел.928	393	93	67 e	mail: kadastr@kchgov.ru),
выполняются кадастровые работы в связи с образованием
земельного участка путем выдела в счет доли (долей) вправе
общедолевой собственности на земельный участок с кадаст	
ровым номером 09:03:0000000:1693, расположенного по адре	
су: КЧР, Хабезскии район, СКП «Бавуко», № 302.

Заказчиком работ является Кешокова Фатима Хазретовна
(КЧР, г. Черкесск, ул. С. Тюленина, д. 93).

С проектом межевания земельного участка можно ознако	
миться по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Калантаевского 36.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про	
екта межевания земельного участка принимаются по адресу:
г. Черкесск, ул. Калантаевского, 36.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА
Администрация Малокарачаевского МР

объявляет о проведении открытого аукциона.
1. Продавец: Администрация Малокарачаевского муници	

пального района.
2. Организатор аукциона: комиссия по проведению торгов

(конкурсов, аукционов) по продаже находящихся в государ	
ственной или муниципальной собственности земельных учас	
тков или права на заключение договоров аренды таких зе	
мельных участков, участков, государственная собственность
на которые не разграничена и муниципального имущества на
территории Малокарачаевского муниципального района.

3. Место, дата, время проведения аукциона: аукцион яв	
ляется открытым по составу участников и открытым по форме
подачи заявок. Аукцион проводится по адресу: КЧР, Малока	
рачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина, д. 120. Малый зал
заседаний 31.01.2017 в 15 ч. 30 мин.

4. Основание продажи: распоряжение администрации Мало	
карачаевского муниципального района от 21.12.2016 г. №189	р.

5. Предмет аукциона:
Лот № 1: продажа земельного участка. Площадь земель	

ного участка 46 кв.м, кадастровый номер: 09:08:0180102:1725;
местоположение земельного участка: КЧР, Малокарачаевский
район, с.Учкекен, ул. Ленина, рядом с участком № 69 Б, из
земель населенных пунктов, разрешенное использование зе	
мельного участка – для размещения объекта торговли; Обре	
менения и ограничения в использовании земельного участка
не установлены. Начальная цена предмета аукциона – 55386
рублей 56 коп. Шаг аукциона – 3 % от начальной цены пред	
мета аукциона составляет 	 1662 рубля 00 коп. Размер задатка
для участия в аукционе 100% от начальной цены аукцион со	
ставляет 55386 руб. 56 коп.

6. Форма заявки на участие в аукционе, порядок при�
ема, адрес приема, дата и время начала и окончания при�
ема заявок на участие в аукционе. Заявитель в установлен	
ном порядке подает организатору аукциона по адресу: с. Уч	
кекен, ул. Ленина, д.120. каб. 42	43, заявку на участие в аук	
ционе в установленной форме.

7. Дата начала приема заявок на участие в аукционе:
28.12.2016 г.

8. Дата окончания приема заявок на участие в аукцио�
не: 27.01.2017 г.

9. Время приема заявок: рабочие дни , с понедельника до
пятницы, с 10.00 до 17.00 часов, обед с 13.00 до 14.00 час.

10. Победителем аукциона признается участник аукциона,
предложивший наибольшую цену.

* Формы и перечень всех необходимых документов приведены в
условиях аукциона, с которыми можно ознакомиться по адресу: с. Учке	
кен, ул. Ленина, д. 120, каб. 42	43 или на официальном сайте торгов
www.torgi.gov.ru.

Кадастровым инженером Эркеновым Султаном Борисови	
чем (квалификационный аттестат 09	16	76 г. Черкесск, ул. Ка	
лантаевского, 36, тел. 928	393	93	67 e	mail: kadastr@kchgov.ru),
выполняются кадастровые работы в связи с образованием зе	
мельного участка путем выдела в счет доли (долей) вправе
общедолевой собственности на земельный участок с кадастро	
вым номером 09:03:0000000:2821,10591, расположенного по ад	
ресу: КЧР, Хабезскии район, СХПА «Бесленевский», поле № 17.

Заказчиком работ является Шовгенова Галимат Китимовна
(КЧР, Хабезскии район, а. Бесленей, ул. Комсомольская, д. 3).

С проектом межевания земельного участка можно ознако	
миться по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Калантаевского, 36.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про	
екта межевания земельного участка принимаются по адресу:
г. Черкесск, ул. Калантаевского, 36.

Кадастровым инженером Эркеновым Султаном Борисови	
чем (квалификационный аттестат 09	16	76 г. Черкесск, ул.
Калантаевского, 36, тел. 928	393	93	67 e	mail: kadastr@kchgov.ru),
выполняются кадастровые работы в связи с образованием
земельного участка путем выдела в счет доли (долей) вправе
общедолевой собственности на земельный участок с кадаст	
ровым номером 09:03:0000000:4333, расположенного по адре	
су: КЧР, Хабезскии район, СХП «Инжидж», поле № 20.

Заказчиком работ является Братов Миша Хасинович (КЧР,
Хабезскии район, а. Кош	Хабль, ул. Д. Народов, д. 5)

С проектом межевания земельного участка можно ознако	
миться по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Калантаевского, 36.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про	
екта межевания земельного участка принимаются по адресу:
г. Черкесск, ул. Калантаевского, 36.

Я, Эбзеева Зарина Магомедовна, продала по доверенно	
сти автомобиль «Опель кадет», красного цвета (госномер С
734 ОК). Если в течение месяца со дня опубликования объяв	
ления новый хозяин не переоформит автомашину на свое имя,
она будет объявлена в розыск и списана в утиль.

Обр. по тел. 8�928�034�29�49.

Кадастровый инженер Хапаев Садык Аубекирович (г. Чер	
кесск, пр. Ленина, д. 2, hapaevs@gmail.com, т. 26	01	37), на	
стоящим извещает о проведении кадастровых работ по под	
готовке межевого проекта в отношнии ЗУ, образованных в
счет выделяемых земельных долей из общей долевой соб	
ственности по адресу: КЧР, Прикубанский район, СПК «Ок	
тябрьский» с к.н. 09;02:0000000:4930,4955,4959 пашня поле
№23, площадью 4,0 га каждому; сенокос поле № 30, площа	
дью 0,94 га каждому; пастбище поле №: 31, площадью 0,88
га каждому; залежи поле №30, площадью 0,28 га каждому.

Заказчиком кадастровых работ является: Тебуева Эльза
Аскербиевна (КЧР, г.Черкесск, ул. Кочубея, 41, т.9380269555).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г.Чер	
кесск, ул. Ленина, д. 2, 2	й этаж, каб. 5. 27.01.2017 г. в 10	00.

С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу:
г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2 этаж, каб. 5. Возражения,
дополнения, предложения по доработке проекта межевания
ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2	й этаж,
каб. 5.

«Филиал АО «Ростехинвентаризация 	 Федеральное БТИ»
по КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. № ат	
тестата кадастрового инженера 09	11	11, почтовый адрес:
369000 г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, тел. (8 878 2) 26	13	15,
факс. (8 878 2) 26	13	15, e	mail:kchr@rosinv.ru выполняются
кадастровые работы в связи с образованием земельных уча	
стков путем выдела в счет доли (долей) вправе общей соб	
ственности на земельный участок с кадастровыми номерами:
09:06:0000000:12490, расположенный (ые) по адресу: КЧР,
Зеленчукский район, СПК «Октябрь» поле №13 П (7666 кв. м
пашня). Заказчиком кадастровых работ является Байрамуков
Энвер Багадинович. 09:06:0000000:1066, расположенный (ые)
по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Октябрь» поле
№13 П (7666 кв. м пашня). Заказчиком кадастровых работ
является Токова Венера Багадиновна.

09:06:0000000:12513 расположенный (ые) по адресу: КЧР,
Зеленчукский район, СПК «Октябрь» поле №22 (20519 кв. м
сенокос), поле №13 П (7666 кв. м пашня). Заказчиком када	
стровых работ является Байрамукова Фатима Супияновна.
09:06:0000000:12471, расположенный (ые) по адресу: КЧР, Зе	
ленчукский район, СПК «Октябрь» поле № 22 (20519 кв. м
сенокос), поле №13 П (7666 кв. м пашня). Заказчиком када	
стровых работ является Байрамукова Фатима Супияновна.
Расположенный (ые) по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК
«Октябрь» поле №22 (20519 кв. м сенокос), поле №13 (7666
кв. м пашня). Сведения в ГКН отсутствуют. Заказчиком када	
стровых работ является Байрамуков Кады Багадинович
09:06:0000000:1893, расположенный (ые) по адресу: КЧР, Зе	
ленчукский район, СПК «Октябрь» поле №22 (20519 кв. м
сенокос). Заказчиком кадастровых работ является Шидаков
Башир Мухтарович Собрание заинтересованных лиц по поводу
согласования местоположения границ данных земельных уча	
стков состоится по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, №2,
05.01. 2017 года, в 10 ч. 00 минут. С проектами межевых
планов земельных участков можно ознакомиться по адресу
КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, №2, 1	й этаж, каб. №6.

Возражения по проектам межевых планов и требования о
проведении согласования местоположения границ земельных
участков на местности принимаются в течение месяца со дня
опубликования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр.
Ленина, №2, 1	й этаж, каб. №6.
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Дело в том, что мать
одноклассницы их дочери,
находясь в приемной пред�
седателя исполкома по та�
кому же квартирному воп�
росу, услышала случайно
разговор секретарш чинов�
ничьего аппарата, речь шла
о том, что наконец�то Тер�
сеновым выделили кварти�
ру, причем четырехкомнат�
ную.

� Я не сомневалась ни
секунды, что это правда, �
говорит Эсмеральда, пото�
му что Терсеновы – редкая
фамилия, и, кроме нас, ее
носителей в городе не
было. Из приемной меня
направили к инженеру, ве�
дающему очередными
списками. Так она зашлась
в крике, узнав, что меня
привело к ней: «Какая квар�
тира? Какие Терсеновы? Да
вас и в списках�то нет, если
хотите знать!»

В это трудно, невозмож�
но поверить, но после гран�
диозного скандала, кото�
рый учинила Эсмеральда,
пытаясь добиться правды,
выяснилось, что их доку�
менты как в воду канули. Не
оказалось их фамилии и в
списках…

Тогда супружеская чета
обратилась в прокуратуру.

� Все, кому не лень, обе�
щались нам помочь, но по
истечении определенного
срока разводили руками:
«Понимаешь, брат, уж боль�
но запутано ваше дело. За�
варим кашу, и как бы себе
дороже не вышло». Когда
работники прокуратуры от
нас, можно сказать, «отка�
зались», моей семье стали
угрожать неизвестные: «За�
будь про обещанную квар�

тиру, иначе отправим в сол�
нечную Грузию… в гробу».
Ну, мы и махнули на все
рукой. А что было делать, в
семье уже подрастали еще
один сын и дочь. Словом,
квартиры им было больше
не видать никогда, обещан�
ную коляску получили, ког�
да Евгению исполнилось 17
лет, все предыдущие годы
его носили на руках в боль�
ницу, на улицу отец или
мать…

В народе говорят: не
было бы счастья, да несча�
стье помогло. В один из
дней приключился пожар в
комнате соседа, и огонь
перекинулся на все здание.
На комнату Терсеновых без
слез невозможно было
смотреть. В положение се�
мьи вошел тогдашний на�
чальник «Карачаево�Чер�
кесскэлектросвязи» Будко
и выделил семье стройма�
териалы на ремонт. Терсе�
новы не только отремонти�
ровали комнату, но и с со�
гласия начальства пристро�
или еще одну, потом ванну,
кухню, коридорчик. Друзья
помогли возвести Геннадию
мансарду над кухней. Она,
конечно, больше для красо�
ты, для души, нежели для
существования, но все рав�
но придала казенному, по�
хожему на склеп, зданию
эдакий маленький архитек�
турный изыск и даже где�
то в грузинском стиле, если
опутать фасад дома и ман�
сарды китайской розой или
ветвями винограда… Сло�
вом, Терсеновы медленно,
но верно решали свою жи�
лищную проблему самосто�
ятельно, облегчив чиновни�
кам жизнь. Но другая неза�
дача не заставила себя
ждать, в связи с чем я и

посетила эту семью пять
лет тому назад. Им никак не
удавалось газифицировать
свое жилье.

� Казалось бы, грех жа�
ловаться нам, не дом, а
дворец, да и только, по
сравнению с той каморкой,
в которой мы провели свои
лучшие молодые годы, но
на все про все одна печка,
которая, как съест свою
порцию дров, тотчас осты�
вает. И так с осени до са�
мого мая нужно постоянно
прилагать усилия, чтобы
поддерживать тепло. Печь
ревет, поджаривая спину, а
ноги все равно мерзнут,
даже если ты носишься по
дому, как угорелая. Пред�
ставьте, каково тогда лежа�
щему в коляске целыми
днями ребенку?

Вообще�то в тот день
Эсмеральда не знала, о чем
рассказать. То ли о том, что
горячо любимый сын, не�
смотря на то что ему хоро�
шо за 20, действительно
большую часть времени
проводит в коляске, он не
ходит, не сидит, не разго�
варивает, пищу самостоя�
тельно принимать не может
– кормят с ложечки. То ли о
том, что мужа, который бо�
лее 27 лет проработал по�
очередно монтером, води�
телем, охранником в элек�
тросвязи г. Карачаевска,
сократили, и чисто физи�

чески стало легче, потому
что теперь отец занимает�
ся куда больше с сыном, а
вот материально стало куда
труднее, тем более что и
дочь с тремя детьми и му�
жем все больше живут с
ними. Все потому, что зять
без работы, перебивается
случайными заработками,
так что съемная квартира
им не по карману.

� Мы, конечно, привык�
ли жить в тесноте, да не в
обиде, но все упиралось в
Евгения, � смеется Эсме�
ральда. � Когда он бывал
один дома – все нормаль�
но, заглядывает тебе в гла�
за, теребит за подол, тянет
к тебе руки, давая понять,
что ждет ласки и внимания,
открывает смешно рот, что
означает: корми меня, ма�
мочка. Но как только появ�
ляются внуки � а они мал
мала меньше, и все маль�
чишки – восьми, шести и
трех лет � начинается кош�
мар. Женя начинал плакать,
кричать, нервничать. Силь�
но, жутко ревновал…

Вспоминала мать и о
том, как однажды зимой
тяжело заболел ее Евгений.
Юноша не спал, не ел боль�
ше двух недель. Он лежал
беспомощный, изможден�
ный в больнице Черкесска,
а в крупных его глазах сто�
яла непередаваемая моль�
ба, обращенная к матери.

Такая же в глазах матери,
только адресованная вра�
чам. Но ничем невозможно
было ей помочь, не научи�
лась медицина отдавать
часть боли тому, кто хочет
облегчить страдания свое�
го ребенка, каждый выпи�
вает свою чашу до дна,
кому сколько отпущено
судьбой.

Однако судьба опять
сжалилась над матерью
(простуда отпустила)… Над
матерью, до которой в го�
роде практически никому
не было дела. По своей
инициативе ни один врач
либо медсестра не пере�
ступали порог этого дома,
чтобы справиться о здоро�
вье инвалида первой груп�
пы. Не было представите�
лей социальных служб, ко�
торых бы интересовали
вопросы: «А жив ли он во�
обще? Если жив, то хватает
ли ему денег на лекарства,
на пропитание?».

� На самом деле семья
наша живет не в нищете, и
даже не в благородной бед�
ности, как я говорила вам в
прошлый раз, � делится се�
годня Эсмеральда, � пото�
му что все потихонечку на�
ладилось. Дочь получила
«материнский капитал»,
зять нашел хорошую рабо�
ту, они справили себе жи�
лье, неплохо живет другой
сын Виталик, немного при�

баливает мама Геннадия,
которая живет в Ессенту�
ках, но теперь мы можем
выкраивать немало време�
ни и для ухода за ней, не�
смотря на то, что и я уже
работаю… Все потому, что
Женя стал очень ласковым,
спокойным, раздражители
� то бишь наши внуки, уже
подросли и теперь больше
в друзья, няньки ему под�
ходят, нежели в соперники,
требующие, как и он, в свое
время заботы и внимания.
Один в коляску посадит и
давай его по городу катать,
другой в машину усадит �
прокатит с ветерком, тре�
тий на последние деньги
сладостей накупит для
него… Вот мама с папой и
отходят потихонечку на вто�
рой план..

Но давайте перейдем к
самому главному, из�за
чего я наведалась в эту се�
мью спустя годы во второй
раз. Потому что с тихим
ужасом узнала, что как был
дом без природного газа
пять лет тому назад в горо�
де, где, казалось, не оста�
лось ни одной завалящей�
ся хибарки без газового
отопления, так и остался.
Самостоятельно провести
природный газ семья не в
силах. Хотя, кажется, вот
он, рядом. Газ пришел в
здание, в котором располо�
жилась служба судебных

приставов, а оно стоит на�
против – через дорогу. По�
нятное дело, что словосо�
четание «через дорогу» �
это набор определенных
трудностей, как�то: вскры�
тие дорожного полотна,
нарушение ритма работы
тех или иных подземных
коммуникаций, который со�
гласовать, утрясти, приве�
сти к единому знаменате�
лю далеко не под силу про�
стому смертному. Есть газ
и в частном доме, который
расположен в непосред�
ственной близости и по
одну сторону с домом №40,
а значит, никакого перехо�
да, вот только его хозяева
«делиться» дорогим удо�
вольствием ни с кем не
собираются, потому как
сами себе его провели.

� Останемся без газа,
считай, от чего уходили, к
тому и пришли, � сказали
мне в прошлый раз на про�
щание Терсеновы…

Я тогда подумала: коль
газификация одной кварти�
ры, в которой живет инва�
лид детства, возведена
власть предержащими в
ранг очень трудно разреши�
мой, если не сказать, вооб�
ще неразрешимой задачи,
так, может, найдутся среди
нас люди, которые, не упо�
вая на государство, смогут
взять инициативу в свои
руки и попытаются облег�
чить жизнь людям, в чьих
домах поселилась беда. А
особенно семьям, в которых
неполноценные дети, но
нравственно и физически
полноценные родители, что
в наше время большая ред�
кость, и которым надо по�
могать как можно больше и
как можно чаще.

Но, похоже, меня, взы�

вающую к милосердию,
мало кто услышал, да, соб�
ственно, какие у меня пре�
тензии могут быть к кому�
либо. Но тут возникла еще
одна немаловажная про�
блема. Семья Терсеновых
не только остается без
газа, но теперь, прожив в
этом доме более 30 лет, не
может оформить докумен�
ты на это самое жилье… Как
исчезли те, которые они
собрали с помощью Шами�
ля Каракотова, одно имя
которого открывало многие
двери чиновничьих кабине�
тов, так и осталась семья
«висеть» в воздухе. А ведь
именно жилье является в
первую очередь своего
рода мерилом социальной
защищенности. Тут и про
газ с электричеством забу�
дешь, если что… Вот и по�
сетила меня в связи с этим
другая мысль: «Все мы –
особенно политики и биз�
несмены — знаем: самый
надежный и благодарный
вклад – это реальная, кон�
кретная поддержка одного
конкретного человека или
семьи, а не пустые слова и
декларации. И коль Глава
КЧР Рашид Темрезов объя�
вил 2016 год Годом матери
и ребенка, и в рамках этого
проекта, согласно данным,
приведенным только в Док�
ладе Уполномоченного по
правам ребенка в КЧР Л.
Абазалиевой, уже неизме�
римо многое сделано, так,
может, и семья Терсеновых
найдет поддержку и пони�
мание проблемы у Главы
КЧР, а также у мэра г. Кара�
чаевска Руслана Текеева?
Ведь дети – наше будущее.
И даже безнадежно боль�
ные»…

Аминат ДЖАУБАЕВА.

Адвокатское сообщество Карачаево	Черкесской Республи	
ки выражает искреннее соболезнование адвокату филиала №
11 г. Черкесска КЧР КА Яровчук Александру Викторовичу по
поводу смерти матери

Яровчук Лидии Петровны.
Мы разделяем боль и горечь невосполнимой утраты.


